

**SUSCRICION**  
 en la capital. . . 4'50 plus trimestre  
 fuera de la capital. . . 5 id. id.  
 Ultramar, en oro. . . 10 id. semestre  
 idem un año en oro. . . 20 id. id.  
 extranjero. . . 7'60 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pag. 4 pla. linea — En la segunda, 75 cents — En la tercera, 50 cents — En la cuarta, 25 cents. y a los suscritores 12. Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cents. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio — Comunicados y remitidos, desde 1'50 a 5 pesetas la linea, a juicio de la Administración — Corresponsal en Paris para anuncios y recibos. A. Lorette, 61. rue Caumartin.

ANO XXX || Se publica todos los dias excepto los siguientes & festivos || Gerona martes 25 de diciembre de 1900 || NUMEROS SUELTOS 25 cents. || N.º 7.243

## Bocadillos

Al emprender cualquier viaje según la experiencia indica, tendremos que despedirnos por siempre de la familia, hacer confesión, testar y pedir á Santa Rita, que si salimos illesos, por su influencia divina, se haga poner una lápida en el sitio de la via que estuviera destinado á reducirnos á astillas. Y al partir de cualquier punto nos marcarán en la *Croix* los sitios en donde chocan los trenes y descarrían; cuantas catástrofes pueden ocurrirnos en la via, que resulta *via-crucis* del que recorre una linea; y á nadie choca que choquen los trenes, pues todavía resulta que son culpables los que mueren, pues su vida exponen en el camino por las *malas compañías*.

Al señor Nocedal, que habia ido á tomar la defensa de los que habian colocado placas del Corazón de Jesús en Castellón, le robaron la toga de la mesa de abogados.

Por casualidad se supo que se la habia llevado distraídamente un señor.

A quien dijo Nocedal:  
 —En llevarla hace usted mal, por que es de mi pertenencia y además es una herencia paternal.  
 Que pierda un buen abogado el pleito por el que aboga,

es un caso muy usado, pero no que sea togado sin toga.

En el banquete celebrado en Paris en honor del comisario de Méjico, señor Mier, dijo el señor Leon y Castillo:  
 «España ha salido de América, pero ha dejado allí lo que vale más que su soberanía; ha dejado su raza, su lengua, su religión, su genio...

Lo creo como si lo viera. Por eso nos encontramos aquí sin raza y sin lengua, que el castellano moderno, más que idioma es una *jerga*; la raza está tan cambiada, que ella misma se avergüenza; ¿y la religión y el géato?... ¡Ay! de cerebro y conciencia estamos á igual altura: quince codos *bajo tierra*.

Veamos ahora donde han quedado todas estas cosas.

Segun el señor Leon y Castillo, han quedado... «flotando sobre las aguas del golfo mejicano y sobre la cumbre de los Andes.»

De modo que ya lo saben ustedes: Lo bueno de España está en un *golfo*. Y esto todavía alegre, por que aquí hay muchos *golfos*.

Lástima que el resto de esas cosas esté en la cumbre de los Andes.

Por que es lo mismo que decir que están *por las nubes*.

En Alcaá de Henares se proyecta levantar un monumento conmemorativo de la fecha 1.º de enero de 1901.

Ese monumento conmemorativo no tiene otro objeto por lo que yo he visto,

que el de que no olviden aquellos vecinos el día y la fecha en que empieza el siglo. ¡Pero es que podía empezar lo mismo que el día primero, por ejemplo, el cinco? Siendo cosa lógica que ese nuevo siglo empiece cual debe, que es por el *principio* no caben errores ni cabe el olvido, y por tanto sobra poner en un sitio ese monumento conmemorativo, ¡a no ser que empiece allí solo el siglo!

Dice un periódico de Paris que la aprobación de la amnistia será una victoria del buen sentido.

¡El buen sentido ganando victorias como el Cid!

Después de muerto. *Tiberio.*

## DE TODAS PARTES

Un corresponsal inglés de cuenta en una entrevista celebrada con el primer ministro del Japon, el marqués Ito.

Este negó que su país se europeizase (como ahora se dice). El Japon admite los progresos europeos, pero adaptándolos á las líneas de su antigua civilización, y procura preservar sus históricas costumbres de la corrupción occidental. Hace años, dice, se puso en moda todo lo inglés; no obstante, se ha conseguido desterrar ese prurito de progreso en la forma, volviendo á bañarnos en nuestras propias fuentes, por considerar que son mejores y más puras. Estuvimos espuestos a perder la individualidad nacional; pero hoy el peligro ha pasado y el nacionalismo es un hecho. Respecto de la educación japonesa—añadió el je-

fe del gobierno—preferimos vivir por la razón y la ciencia, porque eso desarraiga la superstición de los que crean en el budismo; yo cogería el cristianismo para la religion del Estado.

Hablando de la emancipación de la mujer, el marqués Ito espuso la opinión de que era una tontería inventada en Europa para entretener á los ociosos.

«Esa civilización que nos llega de Occidente no es tan hermosa como parece, terminó diciendo el ministro, y por eso la miraremos de lejos. Nuestra nación se ha distinguido siempre por su altruismo: muchas veces nos hemos olvidado de nosotros, para sacrificarnos por los demás. En cambio Europa está caracterizada por su feroz egoísmo, por la supremacía del yo. Y como la conocemos, nos hacemos fuertes para ocupar un sitio importante entre las naciones del mundo.»

## Desde Madrid

A pesar del júbilo con que los Cuerpos Colegisladores dicen que ha recibido el país la noticia oficial de la boda de Su Alteza, no creo yo que ese júbilo exista.

Que las Cámaras digan lo que digan, nada tiene de particular. No son la representación del país ni casi están en contacto con él y, por consiguiente, bien pueden hablar interpretando á capricho lo que el país siente y piensa y asegurando que se halla henchido de júbilo cuando en realidad lo que le pasa es que, como vulgarmente se dice, vive ahora con el alma en un hilo, temiendo perder mucho de lo que antes ganó.

Si júbilo es el efecto que á la nación le ha producido el regio anuncio de la boda, francamente declaro que para mí no lo quisiera; preferiría mil veces una oposición nacional cuán ruda se me quisiera hacer, pero franca; no esta mansedumbre aparente que, en mi sentir, no es el mejor síntoma de satisfacción, sino la obediente resignación del que por ignorancia, por debilidad física ó por falta de recursos solo puede vivir sirviendo á quien le man-

contrar su corazón insensible y frio para con Elisa Vasselot, perdida por causa suya.

—Hasta mañana—dijo,—y no olvides prepararte para el caso.

Cuando Félix Meriel llegó á casa de los Vasselot, Jerónimo estaba en su puesto en el jardín Montholon, y Francisca habia ido á Paris á hacer algunas compras.

Félix se alegró de encontrar á Elisa sola.

—¡Traigo una gran noticia! ¡Una buena noticia!—la dijo al entrar.

Y sin dejarla tiempo para interrogarle, la refirió el hallazgo de la cartera, la conversación con su amigo el pintor, su visita al hotelito de la calle de la Pompe, y finalmente el descubrimiento de Cordelia.

—Eso está bien claro!—concluyó diciendo.—Ya no existe el misterio.

Como Elisa no compartiese con el por completo su satisfacción, Felix exclamó:

—¡Cómo! ¿no saltáis de alegría? ¿Qué necesitáis, pues, para eso? Desde luego vuestra inocencia queda reconocida. Pondría la mano en el fuego, puesto que se ha encontrado la verdadera querida del suicida.

—Antes de alegrarme—dijo la joven—quiero que todo lo que permanece aún obscuro sea aclarado. Mañana iré á ver á esa mujer y sabré por qué se ha servido de mi nombre. Hay en todo esto una coincidencia casual, de seguro. Entre tanto os suplico que me hagáis el favor de no decir nada á mis padres; puede desvanecer nuestra esperanza y no quiero que sufran por una falsa alegría.

Félix prometió guardar el secreto para Jerónimo y Francisca hasta que Elisa le diera permiso para hablar.

Se separó de ella lleno de alegría, seguro de que al día siguiente se consideraría salvada la joven, después de su visita á Cordelia.

—¡No me lo preguntes, te lo suplico, ese es mi secreto!

¡Que te baste saber que he ayudado á la casualidad lo mejor que he podido. Cuando te cansaste de Emmanuel, le dejaste más enamorado que nunca. Yo supe que hacia esfuerzos increíbles para encontrarte de nuevo. Llegué entonces á tener miedo de que descubriese tu verdadero nombre. Yo no vivía, temblaba á cada instante verle llegar hasta aquí. Temía su visita, no tan solo por tu posición que peligraba al darse un escándalo, sino que tambien porque sabiendo que era la extrema violencia, le juzgaba capaz de todo, hasta del crimen, por vengarse de tu abandono... Entonces fué cuando por una coincidencia, que he bendecido hasta este momento, supe la noticia del próximo casamiento de Elisa Vasselot. Yo conocia á los padres de una de sus discípulas, un comerciante de la calle de Rochechourt, y logré apoderarme diestramente de la papeleta que habian recibido y se la envié bajo sobre á Emmanuel.

Las cosas pasaron tal y como yo las habia previsto. Para mayor seguridad traté de enterarme por mi misma de lo que ocurría. El día de la boda de esa muchacha, seguí en un coche á los asistentes á ella. Vi entrar á Emmanuel en la alcaldía y noté que estaba muy agitado. En la iglesia me deslicé entre los invitados y no perdí ni uno de sus gestos.

Te lo repito, Elisa Vasselot y tú, os pareceis de una manera extraordinaria.

Aun cuando aquel maldito corso no hubiese estado bajo el peso de la terrible emoción que le causaba el matrimonio de la que él creía su querida, estaba casi segura de que mi treta daría buen resultado. En la sacristia se hizo notar por su extraña manera de conducirse con la novia. Toda la boda partió para el paseo tradicional de Bosque de Bolonia, sin notar nadie que yo les seguía oculta en un coche que camina-

dare, nunca mandando á quien le hubiera de obedecer.

Según lo que viendo estoy, el silencio de este pueblo en el asunto de la boda, no significa indiferencia; quiere decir cuidadoso estudio de tal asunto al que se dedica toda la nacional atención.

Allí donde haya más de un individuo, es seguro que se habla del próximo enlace, y si se escucha lo que se dice, no hay motivo de ninguna especie para creer en ese júbilo que participaron á S. M. las actuales Cortes españolas; pero le hay, en cambio, para quedar convencidos de que, bien inspirándose algunos oradores en la opinión pública ó ésta en la de esos oradores, lo que ellos dijeron y dicen acerca del efecto de la boda en el país, es más exacto y ajustado á la realidad.

Por si esto que digo no mereciese crédito, léanse los comentarios que hace la prensa en estos días con motivo de los discursos pronunciados en el Congreso. Esos comentarios son absolutamente favorables para los oradores que se oponen á la boda y los periódicos venden más números cuanto más aplauden ahora á Romero Robledo, á Canalejas, á Sagasta, á Sol y Ortega y á Azcárate. ¿Se quiere prueba más clara de que el público le gusta leer lo que se dice en contra de la boda? Y si es así ¿podrían las Cámaras demostrar dónde está el júbilo de que han hablado á S. M. la Reina Regente, al contestar al documento en que se daba cuenta del concertado enlace?

Conste, por si fuere menester, que yo aquí no hago otra cosa que anunciar á mis lectores lo que veo en Madrid. Acaso el júbilo exista en el resto de la nación; en la corte no le hay. Lo que si hay es mucho pesimismo, ignoro si bien ó mal fundado, y opino que si muy acertada la medida de mantener en suspenso las garantías constitucionales. Aun suspendidas, si se leo con detenimiento algunos periódicos, se podrá observar entre sus líneas tal cual deseo de producir cierta dosis de indignación popular; y esto se vé hasta en periódicos muy monárquicos, que si no lo fuera no me llamaría la atención que procediesen como lo están haciendo, porque al oír, siendo republicanos estaría en ellos

justificada tal conducta por el solo hecho de regirnos la monarquía. Cuanto mejor fuera, más la combatirían. Pero que, con rodeos ó sin ellos, digan lo que dicen ó quieren decir periódicos siempre monárquicos, ya es otra cosa y digne de llamar algo la atención. Unas veces, el telegrama diciendo que los industriales proveedores de la real casa no han recibido encargo alguno que tenga relación con la boda; otras algún largo artículo para decir que la reina Guillermina ha elegido como dueño de su corazón á un modesto príncipe muy de su agrado y del agrado del pueblo holandés; otras, la advertencia respetuosa, eso sí, pero advertencia al fin, de que esta boda no debe servir de precedente para bodas futuras, sino que estas convendría concertarlas mas de acuerdo con el país; y así, por el estilo de éstas, otras muchas noticias al parecer insignificantes, pero reveladoras de peor intención cuanto son menos extensas.

Si con el gran freno de la suspensión de garantías se vé lo que se vé, ¿qué se vería si disfrutásemos los españoles de todos los derechos constitucionales? Yo no lo sé. Por eso lo pregunto. Como pregunto así mismo, donde está ese júbilo de que se habla oficialmente nada más.

Carmón.

22 diciembre de 1900.

## LA CAIDA DE LAS HOJAS

Caen las hojas amarillentas, aun cuando la atmósfera está suave y en calma y ni el menor movimiento las sacude. Caen porque no tienen aavia: hacen un ruido apenas perceptible al arrancarse del árbol, y nada más; quedan en el suelo mientras el viento no las dispersa ó el pié del viandante no las pisa y reduce á polvo.

Siempre esta caída de las hojas produce en el alma cierta melancolía. El pobre corazón humano siente que en su vida sucederá algo semejante á lo que acontece en el árbol de las selvas y jardines. En la primavera todo verdea, todo se abre, todo florece; el cuerpo, la inteligencia, el corazón. ¡Es tan azul el cielo que entonces nos rodea, tan brillante el sol que nos slumbra, tan fecunda la vida que nos anima, tan

suaves y frescos los aires de la ilusión que nos rodean! Pero esto no debe durar siempre?... ¡Siempre! Palabra engañadora que debería borrarse del lenguaje de los hombres que no saben mirar el cielo. Dejemos á un lado el color sonrosado que en las mejillas palidece, y los negros cabellos que empiezan á verse saipicados por finos hilos de plata; no miremos sino caer las ilusiones de la juventud.

*Amistades de los primeros días*, tan tiernas, tan íntimas, tan vehementes, que tanta alegría procurabais y parecía que ibais á ser eternas, ¿dónde estais? Una tras otra habéis ido desapareciendo, como el último crepúsculo del día; es la separación, es la indiferencia, es el desengaño ó tal vez la negra ingratitud la que produce esta muerte: ¡Hoja caída!

*Protecciones con que contábamos*, y de las que decíamos: he ahí el apoyo de mi debilidad. ¡Se han retirado, resfriado, quizá á causa de nuestra misma desgracia, y hénos aquí abandonados á nuestras propias fuerzas: ¡Hoja caída!

*Resoluciones de trabajar, de ser constantes en el bien*, tomadas con tan entusiasmo y tanta sinceridad... abandonadas luego, olvidadas después, dejando al alma en dirección y sin color! ¡Hoja caída!

*Sueños de un porvenir lleno de abnegación, de celo y de felicidad!*... ¡Oh, cuanto bien deseabamos hacer! ¡Cuán poco nos importa derrochar con esta mira la fortuna, las fuerzas, la inteligencia!... Como el viento dispersa y disipa las doradas nubes del cielo, así se han disipado aquellos sueños, dejando en su lugar una vía sombría y sin porvenir. ¡Hoja caída!

¡Animo, pobre corazón mío! Tú no eres el árbol que sólo ve caer sus hojas; eres también el árbol que reverdece. Deja que perezca esta savia inferior, á la que seca el viento de la tempestad, y ábrete á la savia del cielo que te trae la oración, y á la que mantiene viva y fecunda la Sagrada Eucaristía.

## JUNTA MUNICIPAL DEL CENSO DE POBLACION DE LA INMORTAL GERONA

Dispuesto por Real decreto de 6 de ju-

lio último la formación de un censo general de población, de conformidad con lo establecido por la ley de 3 de abril del propio año, confía esta Junta poder contar con el concurso del vecindario para la acertada ejecución de tan importante servicio, de objeto esencialmente científico, y en este supuesto espera que las cabezas de familia y jefes de establecimiento comprenderán el deber en que se hallan de verificar con esmero y exactitud el servicio de que se trata, llenando con la debida precisión y claridad las cédulas de inscripción que previamente les habrán sido repartidas á domicilio para entregarlas el día 1.º del próximo mes de enero, en el momento que se las reclamen los agentes auxiliares de esta Junta.

Para facilitar la inteligencia de la inscripción y sin perjuicio de las explicaciones verbales que por los agentes repartidores se darán á todas aquellas personas que las soliciten, cree esta Junta conveniente reproducir en extracto las principales reglas consignadas en la Instrucción de 6 de julio último, insertas las más esenciales en las mismas cédulas.

Proponiéndose conocer por el presente censo la población no sólo de hecho sino también la de derecho, los jefes de familia incluirán en dichas cédulas á todos los individuos de su familia y de su servicio, ya se hallen presentes, ya ausentes, así como á los transeúntes que pasen la noche de la inscripción en la casa del que dá la cédula. Cuando la ausencia de un individuo sea debida á estar en el servicio militar, no será inscrito en la cédula de la familia.

De los presentes no se inscribirán los individuos militares que pertenezcan á cuerpos acuartelados en esta ciudad. Tampoco se incluirán los que hayan fallecido la noche de la inscripción, pero se comprenderán los nacidos en la misma, á quienes se suplirá la falta de nombre con las palabras «Recién nacido».

Serán inscritos en la cédula de su familia, como presentes, los que pasen la noche del día 31 del corriente fuera de su domicilio por una de estas causas: por hallarse de alumnos internos en algún colegio ó seminario de esta ciudad ó por en-

ba al paso, á fin de observar los acontecimientos.

Emmanuel se presentó una vez ante la recién casada, á la cual confundía contigo, y debió faltarle valor para terminar. Como yo le habia visto desaparecer por entre la maleza, dejé el coche, que no podia seguir el camino que yo necesitaba que siguiese y me fui tras de Emmanuel, cuya exaltación aumentaba por momentos. No me vió bajar á una cabaña subterránea en donde los braceros aflan sus útiles. Desde allí espí todos sus movimientos. Fui testigo de su muerte y de su tentativa de asesinato, en Elisa Vasselot, á la cual tomaba por su infiel.

Cordelia no era, ni sensible ni escrupulosa, cuando se trataba de su propia salvación, pero la diabólica sonrisa de la Fealdad la escandalizó.

—¡Oh! ¡Eso es horrible!—exclamó;—¡has estado á punto de hacer matar á esa desgraciada!

—¡Diavolo! ¡hubiera dado uno de mis ojos por que la matase!

—¿Para qué?

—Ese es mi secreto. En suma, hasta aquel momento, todo marcha bien. Emmanuel no obstruía ya tu camino y la investigación debia probar que era por Elisa Vasselot y no por mi Cordelia querida, por quien se habia dado la muerte.

El marqués de la Rochelliere no sabrá jamás nada y ya era tiempo, porque su ayuda de cámara me habia dicho que habia recibido dos anónimos aconsejándole que desconfiara de tí.

Sin duda habias sido vista y conocida en compañía de Emmanuel por algun emisario de la marquesa.

Y ahora que pensaba yo haber destruido el principal obstáculo á tu unión con Roger, es cuando se presenta ese desconocido para llenarme de terrible inquietud.

El diablo ha acabado por mezclarse en este asunto y por tí me siento sin fuerzas para luchar con él.

Cordelia se callaba, aterrada ante la energía de la vieja, aturrida por lo profundo y por lo atrevido de sus maquiavélicas combinaciones.

Se habia dejado conducir siempre en la vida, á través de todas las dificultades por aquella mujer que la adoraba.

No se creia pues ahora en peligro, puesto que seguia velando por ella aquella protectora, fiel hasta llegar al crimen.

La Fealdad decia sentirse sin fuerzas para luchar con el diablo y Cordelia estaba convencida de que eso no era cierto.

—Mañana, de seguro—dijo la vieja recibirás la visita de Elisa Vasselot;—yo asistiré oculta á vuestra conversacion.

—Como gustes.

—Te pedirá que confieses tus relaciones con el suicida.

—¡No seré tan tonta como todo eso!

—¡Tratará de enternecerte para evitar la deshonra á su padre!

—¡Me tiene sin cuidado ese buen hombre!

—Insistirá en nombre de su anciana madre.

—¡No tengo razón alguna para interesarme por esa mujer!

Los ojos de la Fealdad brillaron con cruel alegría.

—Es verdad—dijo—¿Por qué has de interesarte por esa mujer, cuando no la conoces?... ¿Queda convenido que no te dejarás enternecer por Elisa?

—¡Cualquiera diria que no me conocéis!—exclamó Cordelia, encogiendo de hombros.

La vieja la besó como si se considerase muy feliz alen-

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, y se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, ligereza de digestión, raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que proceden por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

contrarse enfermos en el Hospital provincial.

Cada uno de los cónyuges que vivan separados ó divorciados extenderá su cédula sin comprender en ella á su consorte respectivo.

Los militares en activo servicio y los individuos pertenecientes á los institutos de Carabineros y Guardia civil que tengan familia á su cargo residente en esta ciudad, comprenderán á aquélla en la cédula que, como todos los vecinos, recibirán en su domicilio, pero sin incluirse ellos.

Los fondistas, posaderos y mesoneros y los dueños de casas de huéspedes, recibirán dos cédulas; una de familia y otra colectiva, debiendo comprender en la primera á los individuos de su familia y de su servicio y en la segunda que será de color azul, á los que pernecten en sus establecimientos ó que accidentalmente habitan en ellos.

Se entregarán una cédula de familia y dos colectivas al director del Hospital militar, á los de colegios que tengan alumnos internos y al del Seminario; al de la cárcel correccional y al administrador de los establecimientos provinciales de beneficencia. Las dos cédulas colectivas se destinan: una para inscribir á los empleados, profesores y dependientes del establecimiento, y la otra para empadronar á los individuos que le dan carácter. En la cédula blanca se inscribirá el jefe del establecimiento con su familia.

Esta Junta espera fundadamente de la cultura que distingue á los habitantes de esta capital, le evitarán el disgusto de tener que emplear medidas coercitivas de ninguna clase por resistencia ó injustificada demora de la ejecución de este servicio, de cuyo puntual cumplimiento nadie absolutamente puede excusarse.

Gerona 24 diciembre de 1900.—El alcalde presidente, Manuel Catalá.



## ALMUERZO

Higado de ternera estofado.—Merluza guisada en salsa verde.—Pichones á la provenzal.—Entrecote al natural en parrilla.—Postres.

## COMIDA

Sopa de caracoles.—Mujol con salsa de alcarraras.—Contratapa de ternera mechada.—Setas en salsa de tomates.—Codornices en costron.—Bizcocho al «Chantilly».—Postres.

Higado de ternera estofado.—Después de mechado, se pone en una cacerola con los mismos ingredientes que en el precedente caso, empleando vino blanco en lugar de tinto y adicionando un trozo de azúcar, se cuece entre dos fuegos sin que tengan estos gran intensidad, durante tres horas, y se sirve caliente con legumbres, y la salsa reducida á medio caldo. Puede agregarse también una mano de ternera, y entonces el jugo formará una glasa después de frito, y el plato se puede destinar al desayuno ó presentarlo como entrada.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción).

## NOTICIAS

Deseamos á nuestros queridos suscriptores y lectores, unas felices Pascuas de Navidad, así como un buen fin y principio de año y entrada de siglo nuevo.

Concurridísima de fieles en extremo estuvo en la pasada noche, la tradicional misa del gallo, que con todo esplendor se celebró en nuestra Basílica, en la que tomó parte la capilla de la mencionada iglesia,

cantando una misa pastoril de muy buen efecto.

—Como dijimos, hoy, festividad de la Natividad del Redentor, la sección cómica-dramática de la sociedad «Centro Moral Gerundense» pondrá en escena por la tarde, en su espacioso teatro, el precioso é interesante drama en dos actos y prólogo *Lo presidari* y la chistosa comedia en un acto *La tunyina*.

Está en ensayo, para ponerlo en breve en escena, el drama de sensación *Los moneders falsos*.

—El domingo por la noche se estrenó en nuestro coliseo el pasillo lírico «La noche de la tempestad», obra que no logró convencer al público por varias razones, y la principal, por no reunir nuestro Teatro condiciones para presentarla bien.

En la propia noche se rapitieron las zarzuelas «Viento en popa» y «La Viejecita», siendo aplaudida en la primera la señorita Ramos y señora March y los señores Bolmar (Rafael y José María), León y Fernandez (P. y J.) y en la segunda cuantos en la misma tomaron parte, incluso el coro, distinguiéndose especialmente la primera tiple Carmen Calvo y la tiple Mercedes Ramos.

Para la tarde y noche de hoy la empresa anuncia una escogidísima función.

—Después de larga y penosa enfermedad, antes de anoche falleció el conocido industrial don Jaime Casals, concejal del Ayuntamiento de esta ciudad.

Ayer tarde fué conducido el cadáver del señor Casals á la última morada acompañado de numeroso séquito, habiendo presidido el duelo sus hijos políticos los señores Gomez y Casabó, el gobernador civil señor Montaner y el alcalde señor Catalá.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

—Muy concurridos se vieron los bailes celebrados el domingo por la tarde en las sociedades «Las Odaliscas» y «Centro Republicano».

—Escriben de Puigcerdá, que dentro de pocos días la villa francesa Prats de Molló, empezará los trabajos para edificar un Sanatorio de Tuberculosos, y que dada la poca distancia que les separa de la espesada población, esta humanitaria obra será un beneficio para los españoles ya que no nos queda la esperanza de tenerlo en nuestro país.

—Se asegura que la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España trata de rescindir el contrato vigente con la Compañía de los sub-expresos, y proyecta establecer por su cuenta, en substitución de éstos, dos trenes rápidos entre Madrid é Irún, con el mismo itinerario que los sud-expresos, pero con la circunstancia de que en vez del 50 por 100 de recargo sobre el precio del billete que se cobra en éstos, únicamente se recargará en un 25 por 100 en los nuevos trenes.

Para este servicio traerá la Compañía del Norte material norteamericano de todo lujo y adquirirá locomotoras inglesas.

En caso de realizarse este proyecto, los trenes correos de aquella línea aumentarán de velocidad, y no llevarán encargos ni mercancías de ninguna clase, transportando únicamente los viajeros y sus equipajes.

—A las cinco de la tarde de mañana se dará principio en la iglesia de la Congregación de los Dolores á una función dedicada al Niño Jesús, en la cual dirigirá la divina palabra á la concurrencia, el orador sagrado reverendo don Anselmo Herranz, catedrático del Seminario.

—Dicen de Málaga, que los oficiales que se salvaron en el naufragio de la fragata alemana «Gneisenau» han reunido por suscripción 10.000 pesetas que han donado

á las familias de los que murieron á causa del naufragio del falucho «Carmen».

En el consulado alemán se ha iniciado una suscripción convocando á ella á toda la colonia de aquel país, para recompensar á los que expusieron su vida por salvar á los naufragos del «Gneisenau».

La emperatriz de Alemania envía 2.000 marcos para recompensar á los marineros malagueños que acudieron en auxilio de los marinos alemanes.

—Esta noche tendrá lugar un baile extraordinario en los salones de la sociedad «Las Odaliscas», el cual será amenizado por una sección de individuos de la banda del Regimiento de San Quintín.

—Nuestro estimado amigo el ilustrado jefe del Archivo de Hacienda de esta provincia, don Eduardo Gonzalez Hurlise, ha sido nombrado Miembro de la *Société Scientifique et litteraire des Pyrénées Orientales*.

Damos la enhorabuena al señor Gonzalez Hurlise por tan honrosa distinción.

—El domingo por la mañana apareció ahogada en la compuerta de la fábrica de papel «La Gerundense» el cadáver de una mujer.

Puesto el hecho en conocimiento del tribunal competente, se personó en el lugar del suceso el juez de instrucción señor Zaldibar, acompañado del escribano señor Villanueva.

Reconocido el cadáver, resultó ser el de una joven vecina de esta ciudad, de 23 años de edad, natural de Pau, llamada Carmen Bolasell, la cual según parece, trabajaba en la sastrería del señor Pontonet.

Dicha joven vivía con unos tíos suyos, y según se dice, en la mañana del domingo oyó misa, presumiéndose que después se dirigió á la séquia Monar en la cual se arrojó.

La infeliz Carmen se dice tenía algo perturbada la razón.

El cadáver de la presunta suicida fué conducido al depósito del Cementerio, pues en el Hospital se negaron, según se dice, á admitirlo.

Esto es cuanto oímos decir y lo comunicamos á nuestros lectores.

—Según el doctor Scarles, de Brooklyn, las manzanas poseen propiedades medicinales notabilísimas.

La particularidad de ser la fruta más rica en fósforo, la constituye en alimento muy útil. Según el citado doctor, la manzana desinfecta la boca, equilibra los jugos del estómago, activa las funciones del hígado, facilita las secreciones venales, impide la formación de cálculos y es uno de los mejores preservativos de las enfermedades de la garganta.

Por el ácido que contiene, se presta aún mejor que el limón y la naranja para calmar la sed.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

## Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

## PUBLICACIONES

Hemos recibido el número, 82 del interesante semanario, *Alrededor del Mundo*, que trae una portada en color (La Virgen del Pez, cuadro de Rafael), y contiene los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

En busca de las momias de Abraham y sus hijos.—Hay que vibrar.—La lotería nacional: su origen y transformaciones, por Miguel Medina.—El fonógrafo para el pensamiento.—Libros recibidos.—Horrores de la emigración: los emigrantes que van á Cuba.—Las cometas militares, por Carlos Requena.—Correspondencia.—Grandes mentiras de viajeros.—Tres mil pesetas por tiro.—El campamento del hambre: un recuerdo de la guerra de Africa, por E. Rodriguez Solis.—Fotografías y costumbres de peces.—Capítulo II de la interesantísima novela de viajes y aventuras *El infierno de hielo*.—Averiguador universal.—Y las interesantes secciones tituladas: Preguntas y respuestas. Recetas y recreos, esta última con bonitos problemas.

El número de *El Teatro* que hemos recibido confirma en un todo la opinión que ha emitido toda la prensa de Madrid, mereciendo justamente los encomios que ha hecho á los talleres de *Nuevo Mundo* por el mérito artístico, que tanto honra á la tipografía española. Es una revista con información completa de teatros que recomendamos á nuestros lectores, pues por la lujosa presentación, la convierte en un album de cuantas novedades teatrales ocurren.

## IMPORTANTE PARA LAS MADRES

Valiosos consejos dados por una comadrona

Si nos proponemos investigar el asunto, encontraremos que la Emulsión Scott es más usada y recomendada por las comadronas que cualquier otro remedio conocido. Las mujeres que ejercen esta noble profesión, tienen oportunidades especiales para juzgar de los resultados prácticos que se obtienen del uso de varios remedios. Constantemente en contacto con sus pacientes observan atentamente los efectos de todos los remedios empleados en sus clientes.—He aquí lo que nos escribe una de las comadronas más conocidas en Barcelona:

«Barcelona 18 de Enero de 1898.  
Muy Sres. míos: Hace muchos años que en mi práctica aconsejo á mis clientas el uso de su Emulsión Scott en cuantos casos que, durante su embarazo ó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor á su organismo debilitado.



Dra. Julia MARTORELL

También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente en el periodo de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos. Siempre les digo «que no conozco nada mejor que la Emulsión Scott».

Con este motivo se ofrece de Vdes. affma. S. S.,  
JULIA MARTORELL,  
Profesora en Partos.

Calle de la Merced, núm. 24 (Barceloneta).  
Los beneficios que á las mujeres débiles reporta el uso de la Emulsión Scott son notables, porque fortifica su organismo, y además contribuye á mejorar sus condiciones para que el parto sea feliz, como requiere la naturaleza. Ningún otro remedio produce resultados tan benéficos, y por ello la sana prudencia aconseja que no compren remedios inferiores. Puede distinguirse la verdadera Emulsión Scott por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda,—impresa en la envoltura de toda botella legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

## Distracciones

En un puesto de volateria:  
—Porque es V.—dice el vendedor á un caballero,—le dejo esa pava en dos duros.  
El caballero, retirándose:  
—Pues yo también.

## Teatro Principal

Compañía de zarzuela del género chico  
*Funciones para hoy 25 de diciembre 1900.*  
TARDE.—Las zarzuelas en un acto, *La señora capitana*, *El santo de la Isidra*, y *La alegría de la huerta*.  
NOCHE.—Las zarzuelas en un acto, *El guitarrico*, *La noche de la tempestad*, y *La alegría de la huerta*.

*Funciones para mañana miércoles 26*  
TARDE.—Las zarzuelas en un acto, *Viento en popa*, *La noche de la tempestad*, y *La viejecita*.  
NOCHE.—Las zarzuelas en un acto, *Mari-Juana*, *El santo de la Isidra*, y *La alegría de la huerta*.

## Boletín religioso

SANTO DEL DIA  
✕ NATIVIDAD DE NUESTRO SR. JESUCRISTO  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de las Beatas  
Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.  
CORTE DE MARIA  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en los Dolores.  
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella  
 Servicios del mes de diciembre de 1900  
**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**  
 Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:  
 El día 11 de diciembre el vapor **Espagne**  
 El día 26 de id. » **Les Alpes**  
 Línea para el Brasil y Rio de la Plata  
 Salira de Barcelona el 21 diciembre el magnífico y rápido vapor francés  
**FRANCE**  
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>; Plaza de Palacio.—Barcelona.

Administración Principal de Correos de Gerona  
 Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.		Salidas	
Madrid, . . . . .	9'30 mañana	Para Madrid. . . . .	2'30 t.
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	Id. Barcelona. . . . .	6'30 m. 2'30 t.
Francia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	Id. Francia. . . . .	8'30 m. 5 t.
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	Id. S. F. de Guixols. . . . .	8'30 m. 5 t.
Olot y su línea. . . . .	5'30 mañana.	Id. Olot y su línea. . . . .	11 mañana.

La distribución de la correspondencia a domicilio la verificarán los carteros a las 8 y 30 las 10'15 de la mañana y 6'15 tarde.  
 Para depositar la correspondencia oficial en esta Administración, de 5'30 mañana a 1 tarde y de 1'30 a 5'30. Entrega de periódicos, a las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 a 1 tarde.  
 Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 mañana a 1 tarde. Valores declarados.

# El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838  
 por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.  
 Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.  
 Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.  
**Rechazar las falsificaciones**  
 Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de  
**Girolamo Pagliano**  
 Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.<sup>a</sup>—BARCELONA.

# FUERZA MOTRIZ

de 2 a 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 a 5 céntimos kiloyatt-hora, con los gasógenos y motores a gas pobre.

**M. Taylor y C.<sup>ie</sup> de París**  
 (Privilegiados)

Dirigirse en España a los señores SANSINENA E HIJOS, San Sebastián.

de 10 a 12 mañana.

Para el apartado, a las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

**PRIMER PREMIO**  
**EMULSION FORCADA**  
 Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo a los niños débiles y enfermizos que no crecen bastante fuertes, a los anémicos y demacrados, a los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y a los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.  
 SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

# ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.



VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

# UREÑA

Motors eléctricos.—Ventiladores.—Motores de escribir La Dactyle.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

**Fonógrafos**  
 sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses.—Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco y todo lo que se pida en canto, piano, orquesta, bandas, etc..

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO  
**UREÑA**  
 Barquillo, 14, y Saucó, 1.—MADRID.  
 Teléfono, 90.

# PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

# Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene a ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta a los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «atonía» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la electricidad, por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriosamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzaban a los enfermos que residían en los grandes centros de población, y aun para éstos, sometidos a la acción de la corriente eléctrica por algunos minutos cada veinticuatro horas, la curación era lenta. La «Cataforesis del estómago» que se realiza por medio de la «faja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del elemento eléctrico, que desarrollan una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el interior del estómago, triunfa de la «atonía» con todas las enfermedades que ésta desarrolla ó que son su consecuencia: dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, disenteria, úlceras y dilataciones del estómago, neurastenia, catarro gastro-intestinal, y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, no hace falta ningún instrumento de presión: basta con aplicar a sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmensas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «faja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MEDICO-INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

# Clinica dental del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de «níquel y aluminio dorado», las más higiénicas, ligeras, fuertes y económicas, sin cubrir el paladar y extraer los raigones.  
 Dientes de «caucho» (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En «níquel ó aluminio» desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en «caucho» (sistema antiguo) desde 100. En «níquel ó aluminio» desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.  
 MENTO-PIRETRINA.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.  
 CORALINA.—Polvo de coral esterilizado recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva.  
 Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.—Horas: de 9 de la mañana a 7 de la tarde.  
 ARENAL, 1, MADRID.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

# PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas. trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	» » »
Ultramar, en oro. . . . .	18	» semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	» » »
Extranjero. . . . .	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Adistminración plaza de San Francisco, 6.